

19. Wahlperiode

Schriftliche Anfrage

des Abgeordneten Florian Kluckert (FDP)

vom 01. Dezember 2021 (Eingang beim Abgeordnetenhaus am 01. Dezember 2021)

zum Thema:

Aktuelle Situation des Pflege- und Intensivpflegepersonals in Berlin

und **Antwort** vom 13. Dezember 2021 (Eingang beim Abgeordnetenhaus am 14. Dez. 2021)

Herrn Abgeordneten Florian Kluckert (FDP)

über

den Präsidenten des Abgeordnetenhauses von Berlin

über Senatskanzlei - G Sen -

A n t w o r t

auf die Schriftliche Anfrage Nr. 19/10261

vom 1. Dezember 2021

über Aktuelle Situation des Pflege- und Intensivpflegepersonals in Berlin

Im Namen des Senats von Berlin beantworte ich Ihre Schriftliche Anfrage wie folgt:

1. Wie viele Pflegekräfte gab es bis einschließlich Februar 2020 in den Berliner Krankenhäusern? Angaben bitte pro Krankenhaus auflisten.

Zu 1.:

Das Amt für Statistik Berlin-Brandenburg (AfS BB) stellt jährlich in den statistischen Berichten zu den Grunddaten der Krankenhausstatistik Informationen zum Personal im Pflegedienst in den Berliner Krankenhäusern bereit. Eine Differenzierung der Pflegekräfte nach Krankenhäusern sowie eine Angabe nach Monat ist auf Grundlage dieser Statistik nicht möglich.

Zum 31.12.2019 waren in den Berliner Krankenhäusern 18.363 Personen hauptamtlich im Pflegedienst beschäftigt: darunter 14.119 Krankenschwester/-pfleger, Gesundheits- und Krankenpfleger/innen, 756 Krankenpflegehelfer/-innen, 1.287 Kinderkrankenschwester/-pfleger, Gesundheits- und Kinderkrankernpfleger/-innen sowie 2.201 sonstige Pflegepersonen. Der Beschäftigungsumfang im Pflegedienst entsprach zum 31.12.2019 14.651 Vollzeitkräften. Betrachtet nach Krankenhausträgern, entfielen 6.422 Vollzeitkräfte im Pflegedienst auf die öffentlichen, 5.874 Vollzeitkräfte auf die freigemeinnützigen und 2.355 Vollzeitkräfte auf die privaten Krankenhäuser. Nach Krankhaustyp waren es: 14.155 in den Allgemeinkrankenhäusern und 496 Vollzeitkräfte in den sonstigen Krankenhäusern. Zusätzlich waren 1.492 Vollzeitstellen im Pflegedienst in den Berliner Krankenhäusern durch nicht direkt angestellten Pflegekräfte abgedeckt.

2. Wieviele Intensivpflegekräfte gab es bis einschließlich Februar 2020 in Berliner Krankenhäusern? Angaben bitte pro Krankenhaus auflisten.

Zu 2.:

Hierzu liegen dem Senat keine Daten vor. Im Bericht zu den Grunddaten der Krankenhäuser in Berlin wird die Anzahl der Intensivpflegekräfte nicht separat ausgewiesen.

3. Wie viele Pflegekräfte gibt es (seit Beginn der Corona Pandemie im März 2020) bis heute? Bitte getrennt für jeden Monat pro Krankenhaus bis einschließlich November 2021 aufführen.

Zu 3.:

Diese Angaben liegen dem Senat noch nicht vor. Daten zur Krankenhausstatistik 2020 werden nach dem aktuellen Veröffentlichungskalender des AfS BB (eingesehen am 6.12.2021) in Februar 2022 bereitgestellt.

4. Wie viele Intensivpflegekräfte gibt es (seit Beginn der Corona Pandemie im März 2020) bis heute? Bitte getrennt für jeden Monat pro Krankenhaus bis einschließlich November 2021 aufführen.

Zu 4.:

Hierzu liegen dem Senat keine Daten vor (siehe Antwort zu Frage 2).

5. Wie viele Betten auf Intensivstationen gab es bis einschließlich Februar 2020 in Berliner Krankenhäusern? Angaben bitte pro Krankenhaus auflisten.

Zu 5.:

Eine Darstellung der Betten für die intensivmedizinische Versorgung in den Krankenhäusern in Berlin ist anhand der vorliegenden Daten der Krankenhausstatistik zum 31.12.2019 möglich. Eine Differenzierung nach Krankenhäusern sowie eine Angabe der Bettenzahl pro Monat ist nicht möglich. In Tabelle 1 wird die Gesamtzahl der intensivmedizinischen Betten nach Trägerschaft sowie die Zahl der intensivmedizinischen Betten in intensivmedizinischen Fachabteilungen in Berliner Krankenhäusern ausgewiesen.

Tabelle 1: Anzahl der Betten zur intensivmedizinischen Versorgung in Berliner Krankenhäusern im Jahr 2019

Jahr	2019
Insgesamt	1.374
in Fachabteilungen für Intensivmedizin	785
Nach Träger	
öffentlich	707
freigemeinnützig	501
privat	166

(Datenquelle: AfS Berlin-Brandenburg, BStA)

6. Wie viele Betten auf Intensivstationen gibt es (seit Beginn der Corona Pandemie im März 2020) bis heute? Bitte getrennt für jeden Monat pro Krankenhaus bis einschließlich November 2021 aufführen.

Zu 6.:

Die Intensivbettenkapazität in Berlin für den Zeitraum Mai 2020 bis zum November 2021 kann anhand von Daten aus dem Intensivregister der Deutschen Interdisziplinären Vereinigung für Intensiv- und Notfallmedizin (DIVI) (<https://www.intensivregister.de/>) beschrieben werden.

Tabelle 2 zeigt die durchschnittliche Zahl der Intensivbetten und Notfallreserve in Berlin für die Monate Mai 2020 bis November 2021.

Tabelle 2: Durchschnittliche Zahl der Intensivbetten und Notfallreserve in Berlin in den Monaten Mai 2020 bis November 2021 (Datenstand: 04.12.2021)

Monat	aufgestellte Intensivbetten	In-Notfallreserve ²⁾	Verfügbare Betten inkl. Notfallreserve
05/2020	1.360	.	1.360
06/2020	1.311	.	1.311
07/2020	1.297	.	1.297
08/2020	1.180	387	1.567
09/2020	1.147	434	1.581
10/2020	1.109	432	1.542
11/2020	1.143	413	1.555
12/2020	1.147	387	1.534
01/2021	1.176	363	1.539
02/2021	1.156	363	1.519
03/2021	1.131	365	1.496
04/2021	1.133	363	1.496
05/2021	1.123	362	1.485
06/2021	1.094	372	1.466
07/2021	1.068	400	1.468
08/2021	1.059	401	1.459
09/2021	1.050	404	1.454
10/2021	1.048	401	1.449
11/2021	1.052	349	1.401

. Zahlenwert unbekannt

¹⁾Bezogen auf die Kapazitäten für Erwachsene.

²⁾Bei den Notfallreserven handelt es sich um die Bettenkapazität, die innerhalb von 7 Tagen für die intensivmedizinische Versorgung zusätzlich bereitgestellt werden kann. Diese werden ab dem 3. August 2020 erfasst. (Datenquelle: DIVI-Intensivregister)

Berlin, den 13. Dezember 2021

In Vertretung
 Martin Matz
 Senatsverwaltung für Gesundheit,
 Pflege und Gleichstellung